

## UN ACERCAMIENTO AL PENSAMIENTO MARXISTA DEL CHE AN APPROACH TO MARXIST THOUGHT CHE

Lic. Clara M Pérez Díaz<sup>1</sup>

E-mail: [solaq@ucp.cf.rimed.cu](mailto:solaq@ucp.cf.rimed.cu)

MSc Marisela Santos Díaz<sup>1</sup>

E-mail: [bebi@ucp.cf.rimed.cu](mailto:bebi@ucp.cf.rimed.cu)

<sup>1</sup>Universidad de Ciencias Pedagógicas Conrado Benítez García. Cienfuegos. Cuba.

### ¿Cómo referenciar este artículo?

Pérez Díaz, C. M., & Santos Díaz, M. (2014). Un acercamiento al pensamiento marxista del Che *Revista Conrado* [seriada en línea], 10 (44). pp. 18-20. Recuperado el día, mes y año, de <http://conrado.ucf.edu.cu/>

### RESUMEN

Ernesto Guevara de la Serna, indiscutible líder del movimiento revolucionario mundial, fue además un destacado intelectual que tuvo en su haber el estudio profundo del marxismo; y que sin lugar a duda hizo todo lo posible por adecuarlo a la realidad cubana, fue su pensamiento marxista de una muestra de la científicidad de su pensamiento.

### Palabras clave:

Marxismo, Revolución, Socialismo.

### ABSTRACT

Ernesto Guevara de la Serna, undisputed leader of the world revolutionary movement, was also a prominent intellectual who had to his credit the serious study of Marxism, and undoubtedly made every effort to adapt to the Cuban reality, it was his Marxist thought a sample of the scientific nature of his thought.

### Keywords:

Marxism, Revolution, Socialism.

### INTRODUCCIÓN

El marxismo, sin lugar a dudas; desde su surgimiento revolucionó la filosofía, ya que es una teoría filosófica sin precedentes; dicha teoría se sustenta en el materialismo dialéctico; basado en un estudio profundo de las filosofías anteriores y realizando un profundo análisis de los problemas sociales como nunca antes; se basa para ello en el Materialismo Histórico como soporte sustancial de esta parte de la filosofía y que sin lugar a dudas es importante para la comprensión de la Historia.

La Revolución Cubana basada en las ideas martianas y marxistas tiene entre los hombres que la hicieron posible a líderes estudiosos del marxismo entre ellos contamos con Mella, Fidel y el Che martianos y marxistas a la vez.

En el Che tenemos un profundo modelo de pensamiento y acción revolucionaria; cuando nos adentramos en su pensamiento vemos que era amante de la lectura y a la vez escribía muy bien, muchos son sus artículos acerca del tema de la filosofía al punto de incursionar en la elaboración de un diccionario filosófico, era el Che un hombre de clara inteligencia y profundas reflexiones.

Al profundizar en el pensamiento del Che tenemos que estaba en contra de los esquemas y de los caminos que nos alejaron del Socialismo pues pensaba que esto conllevaría a darle una posibilidad a los enemigos de realizar actos contra la Revolución Cubana; cuestión esta que mereció su análisis.

## **DESARROLLO**

Dentro de los planteamientos del Che tenemos que decía: “*desgraciadamente a los ojos de la mayoría de nuestros pueblos y del mío propio llega más la apologética de un sistema que el análisis científico de él. Esto nos ayuda en el trabajo de esclarecimiento y todo nuestro esfuerzo está destinado a invitar a pensar, al abordar al marxismo, con la seriedad que esta doctrina merece*”. (Guevara, 1988, p. 273)

Al acercarnos al pensamiento marxista del che vemos que una de sus grandes preocupaciones era que el marxismo no estaba correctamente difundido.

Lo anteriormente planteado queda en el Socialismo y el hombre en Cuba; el Che se convirtió en unos de los hombres más importantes en el proceso revolucionario cubano, por su accionar y sus amplios conocimientos sobre el marxismo.

Al verse el Che involucrado en el Triunfo de la revolución cubana esta presenciando un momento medular en el marxismo en America pues aquí en Cuba se puso de manifiesto la teoría del Marxismo Leninismo.

Cuando leemos las obras de Carlos Marx como por ejemplo la filosofía clásica Alemana donde planteo: “*que tanto para engendrar en masa esta conciencia comunista como para llevar adelante la cosa misma es necesario una transformación en masa, de los hombres que solo podían conseguirse a través de una revolución*”. (Guevara, 1988, p. 273)

También para el Che, al decir de Pérez Tablada (2007) la sociedad socialista había que construirla con los hombres que luchan por salir de todo el rezago que dejó el capitalismo, planteaba que había que conjugar lo viejo con lo nuevo de forma dialéctica, aquí el Che hace un análisis marxista acerca de la construcción del socialismo cuestión que tiene plena identificación de la filosofía marxista.

Otro análisis del Che de gran profundidad es el que hace acerca de la Revolución Socialista; planteaba que después de la revolución socialista de octubre el hombre había adquirido una nueva conciencia, ya habían millones de hombres dirigiendo su propia historia y añadía: “*ya hay millones de hombres que dirigen la historia, que la construyen, que saben lo que están haciendo*”. (Guevara, 1988, p. 273)

Y entre esos mil millones como una gota, pero con una gota diferenciable, con características propias y con todo nuestro orgullo, están los siete millones de cubano.

Por lo que vemos el Che también como Marx pensaba y creía en la importancia de una revolución para cambiar la sociedad.

El Che era del criterio que debía removarse la sociedad hasta las raíces en una revolución de nuevo tipo como la cubana y adaptarlas a las condiciones propias de cada país.

Ernesto Che Guevara discurso pronunciado en el acto de entrega del certificado de trabajo comunista.

Esta confirmado que el Che tanto en su pensamiento como en sus acciones estaba identificado con las ideas del marxismo, lo estudió a profundidad y en sus discursos y escritos vemos con gran nitidez la coincidencia de la ideología del Che con los postulados de Marx acerca de la transformación social, la economía y el tránsito hacia el comunismo entre otros aspectos del pensamiento marxista.

Es indiscutible que el Che fue un continuador de las ideas marxista, fue un ejecutor de las mismas y es meritorio que en su andar en diferentes países y continentes llevo siempre

consigo las ideas marxistas estudiadas y que las abrazó como su filosofía que nutriendo con las nuevas experiencias acumuladas en sus viajes y elevándola a planos superiores. El Che tuvo una visión clara de los errores que se estaban cometiendo en URSS y el socialismo de Europa del Este; cuestiones que resultan útiles en la actualidad pues todo el análisis que hace acerca del capitalismo es un legado para el mundo y sobre todo para América Latina que en la actualidad se estremece, pues en sus postulados tiene uno que puede considerarse medular acerca del capitalismo del siglo XX donde reflexiona acerca de que es imposible que el capitalismo desarrollara los países del llamado tercer mundo del sur.

En la actualidad mundial se desarrolla una crisis económica sin precedentes los países europeos llevan una parte muy difícil, esto corrobora la denuncia que hizo el Che acerca de los políticos de los centros del poder occidentales que históricamente habían anunciado que sus países eran el paraíso de la tierra según sus planes políticos y sociales.

### **CONCLUSIONES**

El Che es el pensador, el filósofo y revolucionario que todos los pueblos del mundo reconocen como insigne figura de aquellos que luchan por tener pueblos libres e independientes.

### **BIBLIOGRAFÍA**

- Benítez, J. A. (1981). *El pensamiento revolucionario del hombre de nuestra América*. La Habana: Editora Política.
- Chávez Antúnez, A. (1983). *Del pensamiento ético del Che*. La Habana: Editora Política.
- Galiano, E. (1986). *Las venas abiertas de America*. La Habana: Casa de las Américas.
- Guevara de la Serna, E. (1988). *El socialismo y el hombre en Cuba*. La Habana: Editora Política.
- Pérez Tablada, C. (2007). *El Marxismo del Che*. La Habana: Editorial Ciencias Sociales.